

LA PRENSA

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

TELEFONO No. 287
APARTADO P.
TIPOGRAFIA GRENAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 20 DE OCTUBRE DE 1921

NÚMERO 616

LA GUERRA Y LA PESTE Bubónica SE HAN DESATADO EN LA INDIA

Un baño cuesta 6 mil rublos; un cubo de agua, 30; un afeitado, 1000 y un corte de pelo 4500 en Moscou

OBREGON VA A PAGAR LO DE HUERTA

México.—Con carácter fidedigno se anuncia que el gobierno del General Obregón se propone pagar los empréstitos exteriores del gobierno usurpador de Victoriano Huerta.

Tan pronto se celebren los acuerdos con la Banca americana se procederá a la amortización de esos adeudos.

Se sabe que el banquero norteamericano Mr. Lamont, de la casa Morgan, ha celebrado una conferencia de tres horas con el Dr. A. de la Huerta, secretario de Hacienda, y que ambos hablaron la mayor parte de ese tiempo acerca del pago de esas deudas contraídas por Huerta.

Basas operaciones exteriores habían sido rechazadas siempre por el gobierno mexicano. El Sr. Carranza no quiso nunca aceptar la deuda del gobierno del Dictador de la decena trágica.

LOS ESPAÑOLES EN CALMA

Madrid.—En nota oficial dice el Ministro de la Guerra que las tropas españolas en el Rif están reforzando y consolidando las posiciones adquiridas en los últimos combates.

No ha habido suceso de importancia en el frente desde la captura de Atlaten y su extensa comarca.

Los moros que perdieron millares de hombres y se retiraron a la desbandada, no dan señales de vida.

EL EMBAJADOR ALEMÁN EN WASHINGTON

Berlín.—Dice el diario "Berliner Zeitung" que el Dr. Hermes, actual ministro de Alimentos del galinete de Wirth, acaba de ser nombrado embajador de Alemania en los Estados Unidos.

LLOYD GEORGE ATIENDE A LA "MANO MUERTA"

Londres.—Dicen de Inverness donde aún se halla el Premier Lloyd George que éste se dedica a estudiar los planes que habrá de proponerse en el parlamento, etc. para aliviar la situación de los hombres que se encuentran sin trabajo debido a la depresión de los negocios.

Mr. L. George declaró que el honor nacional exige adoptar medidas radicales y oportunas.

Mr. L. George salió ayer de Inverness para esta ciudad de Londres. En su despedida declaró que el crédito de la nación es más fuerte que el de las demás naciones beligerantes de Europa, y que

no se permitirá que perezca nadie de hambre mientras "una migaja de pan en la despensa nacional exista". Atribuye la política exterior de otros países y a los cambios la causa de la depresión general.

LA CUESTION DE LOS SIN EMPLEO EN INGLATERRA

Londres.—Todos los problemas interiores y exteriores han quedado para el Gabinete de Lloyd George en segundo término, ante la agravación del que promueve con la situación de millares y millares de hombres sin trabajo.

El Gobierno se ocupa también con interés de los preparativos para la reunión del día once con los delegados de Irlanda.

LOS MINISTROS RATHENAU Y LOUCHEUR FIRMAN UN PACTO

París.—Dicen de Wiesbaden que después de largas deliberaciones, el Ministro de la zona devastada francesa M. Loucheur y el ministro de Hacienda alemán Herr Rathenau han firmado un protocolo de importancia para facilitar el pago de las reparaciones de Alemania a Francia.

Según este plan Alemania dará

Seguirán la lucha porque Fiume sea una Italia

a Francia siete millones de marcos oro en materiales de construcción para la restauración de la zona que azotó el ejército del Kaiser. Estas entregas serán aparte de los suministros de tintas, carbón, benzol y productos químicos, que han de efectuar los alemanes para ir pagando en especies sus adeudos de guerra, antes de terminarlos plazos hasta 1925.

El nuevo acuerdo celebrado habrá de mantenerse en suspenso hasta que sea aprobado por la comisión aliada de reparaciones.

Si ésta cree que el pacto franco alemán perjudica a las otras naciones aliadas, el caso se llevará al arbitraje.

EL HOMBRE ROJO AGRADECE A LOS AMERICANOS— UN BAÑO VALE 6 MIL RUBLOS

Moscow.—El líder Kameneff ha dicho en el soviet que hay que agradecerles a los norteamericanos

su labor en pro de los hambrientos del sur. Son—dice—los únicos extranjeros que han venido a socorrerlos.

Un sindicato de Checoslovaquia ha ofrecido maquinaria y elementos personales para cultivar, en 1922, 35 mil hectáreas de terreno en la zona de Kuban y el Don. El sindicato quiere ventajas y garantías. Se cree que el soviet accederá a todo lo que se pide.

En el nuevo físcase de las autoridades locales se advierte que un baño costará 6 mil rublos, un cubo de agua 30 rublos, un afeitado 1,000 rublos, y un corte de pelo 4,500 rublos, en la comuna de Moscow. Los inspectores agentes secretos, espías y escuadras del soviet harán que se cumplan las disposiciones predichas.

LOS MOROS HAN SIDO AGREDIDOS POR LA RETAGUARDIA

Madrid.—En una parte se dice también que las tropas hispanas atacaron a los moros por retaguardia, copándolos por la parte de Atlaten.

El ataque inesperado de los soldados españoles les dió a los moros una gran sorpresa. Y cuando las columnas hispanas

prosiguieron el movimiento envolvente tomaron, después de Atlaten, los pueblos de Xettes, Massión y otros de la comarca, los kablenos perdieron la equanimidad y se dedicaron a correr en busca de alguna guardia interior.

Se hacen grandes elogios de la realizada, que demuestra una táctica arrojada en los jefes españoles.

NO HAY PAZ EN FIUME

Fiume.—Se está organizando el gobierno constitucional del nuevo Estado de Fiume surgido en virtud de los tratados.

El Sr. Zanella ha sido elegido presidente. Pero los elementos "fascisti" se niegan a darse por vencidos y declaran que seguirán luchando porque Fiume se una a Italia.

GUERRA Y PESTE

Londres.—Dicen de la India que en la población de Jubburpur que tiene 90 mil habitantes y está situada en la parte central del país ha habido en estos días muchos casos fatales de peste bubónica. La mortandad es tanta, que se quedan los cadáveres insepultos por espacio de muchas horas. Las autoridades inglesas laboran por evitar el pánico de los vecinos.

EN AUSTRIA LA SITUACION ES CRITICA

Viena.—Una ola de pánico se desató en la Bolsa de valores y cambios al verificarse una nueva baja en el valor de la corona. Un dollar vale ahora más de 8,000 coronas.

La población pierde cada día más la fe en el gobierno.

Hay creciente miedo de que se agoten las existencias de provisiones. Las multitudes acuden frenéticas a los lugares donde se expenden productos, y se forman disturbios del orden.

LOS ENCOMIENDAN A DIOS

Barcelona.—Han salido dos batallones más para la guerra de Melilla. Antes de embarcarse asistieron a una misa al aire libre. El pueblo barcelonés acudió al acto. Las mujeres rogaban a Dios en voz alta por los soldados que iban a morir.

LOS LEGIONARIOS A LA VAN- GUARDIA

Melilla.—La captura de las posiciones de Atlaten fue realizada en un avance espectacular por la retaguardia de los moros. Esta operación especial y terrible fue

Pasa a la pág. 4

CARBON DE PIEDRA de Costa Rica

UNICOS AGENTES DE LAS
famosas MINAS del TABLAZO
EXISTENCIA SIEMPRE
EN CUALQUIER CANTIDAD

HAGA SUS PEDIDOS A

Costa Rica Commission Co.

SAN JOSÉ

Imitada
por TODOS

Cerveza TRAUBE

Igualada
por ninguno

EDITORIAL

EL MORIBUNDO

Yerran, de fijo, aquellas personas que creen a puño cerrado que los editoriales de un diario sólo deben versar, ya sobre el cable que habla del dolor de cabeza de un rey machucho, ya del comentario de un dilema internacional, ya del escarceo político, prosaico y trivial.

Semanas hace presenciamos la agonía de un 'amigo' al mediar la noche. Le vimos en medio de los estertores de la muerte, con los ojos vidriosos, con movimientos y convulsiones en el cuerpo, abriendo los labios, de cuando en cuando, para dar paso, bien a un suspiro, bien a un lamento.

Después, un soplo de viento que golpeó los cristales de la ventana del cuarto, pareció interrumpir nuestras reflexiones y llevárselas a lo largo de las arcadas de la noche...

El Centenario de la Independencia en Guatemala

IV

Paso a relatar someramente algunos incidentes de la parte que presencié del concurso atlético. Sólo pude ver de él, la correspondiente al foot-ball, por ser para los que no entendemos ni mucho ni poco de deportes, la más interesante. Pienso que como fué la mía era la situación de la mayor parte del público, pues se daba al juego aludido una importancia que no se le concedía a los otros.

Tres grandes desafíos de foot ball hubo. El primero se libró entre el equipo salvadoreño y el nuestro; el segundo entre el de Guatemala y Honduras, y el tercero, entre el nuestro y el de Guatemala. En este último juego decidí que el campeonato centroamericano, porque los equipos que lo disputaron tenían la victoria cosechada en los anteriores.

fiero esto en homenaje del grupo que fué a Guatemala, el cual con el hermoso triunfo que hubo cosechado y con su conducta correcta contribuyó, en parte, a cimentar la obra de acercamiento en que nos empeñamos todos los que tratamos de obtener la reconstrucción de la Patria.

No quiero terminar este breve relato sin referir algunos comentarios que ponen de manifiesto la hidalguía del pueblo guatemalteco y su cariño por Costa Rica. Cuando se supo iba a disputarse el campeonato centroamericano despertó por ese acto, un entusiasmo inusitado que se manifestaba tanto entre las mismas legaciones, como en todo el pueblo. Eso contribuyó a que el día en que él se verificó, que fué el 15 de Setiembre, en derredor del Campo de Marte se vieron más de diez mil personas que no podían ocultar la emoción que las embargaba.

"Chato andá ballate; no trasnochés", éstas y otras expresiones por el estilo, salían a borbotones de labios de la multitud. Y la Prensa? Generosa fué con los nuestros; dura con los guatemaltecos.

No quiero poner punto final, si contar un rasgo del señor Presidente de Guatemala, que ha de decirnos mucho acerca del cambio radical operado allí. Cuando llegó este alto funcionario al Campo de Marte el día de librarse el campeonato mencionado, el público impaciente había ocupado ya los asientos de la tribuna general en que solía sentarse con la comitiva oficial. El señor Presidente Herrera, en vez de molestar al público, ordenó se colocaran algunas sillas en el extremo opuesto del estadium, y, desde allí, recibiendo el sol que resplandecía con fuerza, contempló los juegos. Ya no se despeja la

EN TODA LA REPUBLICA LLUEVE TORRENCIALMENTE EFECTOS DEL TEMPORAL

No sólo en la provincia del Guanacaste es que llueve torrencialmente, sino también en toda la República. Del litoral Atlántico nos comunican que el invierno es muy fuerte; tanto que muchas poblaciones se encuentran casi divididas con el resto de la República. en Chirripó, los indios están atacados de fiebre tifoidea y carecen de vías de comunicación con Tais adonde no pueden ir a buscar

medicamentos por impedírseles el Río Chirripó.

Muchos puentes, en diversos lugares del país, han sido dañados.

Los derrumbos, los desbordamientos de los ríos, las constantes lluvias, ha hecho que muchos caminos queden completamente intrasitables.

Un último informe nos dice que la población de Bolón ha quedado incomunicada debido al desbordamiento del río del mismo

nombre. Las aguas han rodeado el poblado, por las partes más bajas, y poco ha faltado para que quede convertido en una isla.

Los desembarcaderos de Bolsón y Ballena (el primero no es en la población, pues ésta queda algo distante, río arriba) que están un frente al otro han quedado cubiertos por el agua.

Los ríos han tomado tal anchura, debido a las crecientes, que abarcan considerables distancias.

Inundaciones en el Guanacaste

Nuevos informes nos han llegado sobre las inundaciones en la provincia del Guanacaste. De ellas se deduce que el posta de Liberia corrió el peligro de parecer ahogado al tratar de atravesar el río Tempisque, que es el que mayores

daños a causado en la población de Filadelfia.

Muchas casas han quedado tan seriamente dañadas que no es posible habitarlas. Si el temporal continúa así, pronto los estragos serán de más fatales consecuencias. Muchas familias han perdido todos

sus depósitos de comestibles.

Muchos cerdos han sido arrastrados por las corrientes, lo mismo que los porcos.

Si el río Bolsón crece tanto como los ya mencionados, esas poblaciones quedarán completamente aisladas con el interior.

Visitará las otras provincias

El Dr. don Manuel F. Rodríguez, Delgado Unionista y Angente Confidencial de Honduras, proyecta visitar pronto las ciudades de Alajuela, Heredia, Cartago y otras poblaciones del país.

A propósito, su residencia la ha fijado en casa del Lic. A. Alvarez Hurtado, 125 al norte de la cafetería del Carmen.

Primer aniversario

Ayer fué el primer aniversario del sentido fallecimiento de Miguel Angel Salazar, recordado escritor y periodista, que ilustró con su pluma importantes publicaciones del país y del exterior.

Con tal motivo, se ofició en la mañana una misa de requiem, en la Iglesia del Carmen.

Al dedicar estas líneas en memoria del querido colega fallecido, presentamos nuestras simpatías a la viuda, doña Chepita A. v. de Salazar, a sus hijos y a los demás miembros de la familia Salazar Alvarado.

Agradecemos

Damos las más expresivas gracias por este medio, al importante periódico salvadoreño, el "Diario de Oriente", por haber tenido la fineza de reproducir el 8 de Octubre del próximo pasado, nuestro editorial: Dante Alighieri.

Recuerdos del Centenario

A los amantes de la buena lectura histórica centroamericana, y especialmente a los unionistas, recomendamos la edición del Centenario de la revista ilustrada Mercurio de Tegucigalpa D. F. que está de venta en la librería de don Jaime Tormo.

Contiene los retratos de todos los próceres centroamericanos, diversos estudios, selectas poesías, variadas vistas, etc.

MERCURIO de idea de la cultura hondureña, y sobre todo refleja el momento histórico presente relacionado con la creación de la República de Centroamérica.

Agradecemos el obsequio que nos ha hecho la sociedad editora de un ejemplar de ese hermoso magazine.

multitud en presencia del Jefe del Ejecutivo. Ahora éste se sacrifica, para no proporcionarle a aquella contratiempos ni molestias.

A. AGUILAR MACHADO (Continuará)

LA RAFAGA

POR RIP-RIP

Hay algo que parece un chiste alemán del actual gobierno: la campaña que está haciendo para que se organicen diversos partidos políticos a fin de que se revuelva el cotarro y salirse después con la suya.—Partido Agrícola, demócrata, independiente, y en el fondo de todo, elementos oficiales que a pesar de las declaraciones del Jefe del Ejecutivo, hacen campaña activa, sirviéndose de todos los recursos que proporciona la situación.

Y después hábleme al pueblo de claridad y de rectitud en esa clase de asuntos. Tanto juego, mal dirigido, está siendo contraproducente para el mismo elemento oficial, porque han agravado la desconfianza que el pueblo siente por los directores de la política.

Lo del Gobernador de Alajuela está intrigando a toda una provincia.—Se habla en la cabecera de

la misma de memoriales q. al efecto se presentarán.—Firmas van y vienen, y los intereses locales abandonados a consecuencia de dos o tres diputaciones fracasadas. Se nos dice que el nombramiento del nuevo Gobernador obedeció a que se desecaba que dejara el campo libre para trabajar la diputación a la de... Hum!

Se protesta de que algunos que desempeñan funciones públicas no comulgan, ¡qué delito! con el criterio oficial. Nada se dice de los que viven sólo aplaudiendo la labor del Jefe, disfrutando de grandjerías que ya todos conocen.—Para vivir bien aquí hay que echarse en las aguas turbias de la adulación.

El cambio alto.—El pueblo con el agua al cuello.—Las fiestas oficiales en aumento.—El Presidente, muy contento y bien de salud, dichosamente para los alajuelenses....

NUESTRAS

Pastillas Antisépticas Mentoladas

alivian las membranas dolientes de la boca y faringe, calman ronqueras inflamaciones de la garganta y conductos bronquiales.

FARMACIA GRILLO

La Gioconda ZAPATERIA de MARIANO GUZMAN G. Atiende órdenes de sus antiguos Clientes y del Público en General, en su Nuevo Local frente a la Inspección de Hacienda, Calle Soldado SURTIDO completo en FORMAS y Estilo Setiembre 24 — 1 m.

TALLER de EBANISTERIA de Enrique Gómez Coto SE HA TRASLADADO 50 VARAS AL ESTE DE LAS OFICINAS DE MR. LINDO — Oct. 14 — Ait.

Fué operado en Estados Unidos Conato de Incendio

Hemos sido informados, de que el estimable joven don Homer Martínez sufrió una seria operación en la garganta. Martínez es de Alajuela, hijo del conocido empleado de la compañía del ferrocarril Mr. Juan J. Martínez. Des: amos que el joven Martínez recupere pronto su salud.

Anoche se produjo un conato de incendio en "El Café Social" situado frente al Teatro América y el cual fué originado por un desperfecto de la luz eléctrica. Por fortuna fué visto a tiempo, y se evitó que el circuito propagase el fuego, que de serlo así, de seguro anoche hubiera habido otro siniestro. Ya es muy conveniente que las Compañías hagan un registro en todas las cafeterías y hoteles a fin de anotar en que casos hay desperfectos en la instalación eléctrica y ordenar su pronto arreglo.

DIA A DIA

"COPIO... Y CONCLUYO"

Por **SANCHO SALDAÑA**

No podemos resistir la tentación de insertar aquí la siguiente carta.

"Señor Saldaña: Al hablar usted de lo que se murmura de escándalos de alto bordo y relajación de costumbres, nos ha parecido no poco optimista y timorato. Cierto es que los aficionados a la chismografía exajeran mucho respecto de esos asuntos, pero hay gran parte de verdad en lo que dicen.

"Basta la observación directa de ciertas cosas para convencerse de que vamos, por una pendiente resbaladiza, hacia la sima de una absoluta desmoralización.

"De usted un paseo por esas calles de Dios y a cada paso encontrará grupitos de muchachos de diez años, y a veces menores, que no contentos con fumar y echar ternos, gritan palabras obscenas, sin contenerse ni aún por respeto a señoras y señoritas.—La depravación comienza ahora muy temprano, casi a pocos pasos de la cuna, y en eso no hay diferencia de familias, ni de categorías sociales.—Luego vienen las reuniones de los sexes, en la escuela y fuera de ella, a transmitir del masculino al femenino la precoz viveza, que nada ignora, y así crecen y se desarrollan en la juventud una despreocupación y desenfado apenas concebibles.

"No es, pues, de extrañar que la conversación familiar de varias señoritas, su manera descuidada de sentarse en público y otros detalles que parece ocioso enumerar, hagan pensar a menudo en las Virgenes a Medias de Marcel Prevost.

"La moda, por su parte, va disminuyendo poco a poco la tela y el corte de sus trajes, hasta el punto de que algunos se acercan tanto a los de Adán y Eva que si no fuera por la benignidad del clima, los resfriados, pulmonías y otras dolencias semejantes harían un espléndido agosto.

"A ese sistema de enseñanza objetiva no se acostumbra fácilmente los ojos de la concupiscencia, y ya puede Ud. imaginarse los resultados. Para el seductor experto, el traje y la manera de llevarlo son una revelación, que no dejan de aprovechar. Las mujeres recatadas, educadas en sanos principios y de firme virtud, usan de la moda con la mayor discreción, y así se hacen respetables. Otras, exageran la moda y no es raro que a poco andan... tropiecen.

"Las visitas masculinas que se llaman de confianza, ofrecen gran peligro, teniendo en cuenta la predisposición ocasionada por los factores arriba dichos. Los amigos que llegan de visita cuando los hombres de la casa están fuera en sus ocupaciones, por lo común son enemigos disfrazados.

"Aquí hay muy poco tacto de los padres de familia en dirigir las relaciones de sus hijas con los novios. Además de las cosas que usted indica, permiten que ellas les acepten regalos de cierto valor, y de ahí serios compromisos que, por lo menos, dan pie para grandes abusos de quienes no saben ser caballeros.

"A veces el novio o el amigo de confianza hacen el gasto de palco para la función de teatro, y hasta del vestido de la señorita para el baile en el nacional. Los padres, agradecidos, suelen cerrar los ojos para no ver demasiado, y las favorecidas directamente no se atreven a ser ingratas.

"Los mismos individuos tienen la amabilidad de prestar a la que pretenden algunas novelas escogidas, de autores naturalistas famosos. Ella lee, con la natural curiosidad femenina y él, en conversación familiar, le recuerda los mejores episodios. Esa es otra táctica en boga.

"¿Cómo quiere usted, señor, que de ese modo no se lleve a cabo, fatalmente, una gran relajación de costumbres?"

"No lo dude usted". Hay en Dinamarca algo que huele a podrido.

"Pater familias".

(Es copia fiel).

OBSEQUIARA \$ 500-00

Del 15 de Octubre en adelante

LA INDIA sorteará el próximo 24 de diciembre a las 18 hs. (6 p. m.) como obsequio en beneficio a sus numerosos favorecidos, un premio que consiste en UNA MAQUINA DE COSER SINGER valorada en \$ 300.- Y UN PAÑOLON de \$ 200.

A gusto del favorecido podrán substituirse los objetos anteriores por \$ 500 en DINERO EFECTIVO.—Procure al hacer sus compras lo mismo que al efectuar sus pagos en cuenta corriente exigir del empleado un ticket por cada colón que Ud. entregue.

Tomás Fernández & Hno.

APARTADO 614 — SAN JOSE, COSTA RICA — TELÉFONO 198

Tienda de Calzado
— de —
ALBERTO CARBONI
200 varas al Norte
DE LA BOTICA ORIENTAL

Siempre encontrará surtido para
CABALLEROS — SEÑORAS
Y NIÑOS.
La única tienda que tiene sus precios con relación a los de los materiales

LA SOCIEDAD AL DIA

VIAJEROS

Procedente de Puntarenas encontrábase entre nosotros, el caballero don Carlos A. Castro, señora e hijo. Hállanse hospedados en el Gran Hotel Metrópoli.

—Ayer llegó a esta capital, procedente de ese mismo Puerto, don Luis A. París Jefe de la casa de Felipe J. Alvarado. También hospedada en el Metrópoli. Regresarán al lugar de su procedencia el viernes próximo.

—Regresó de Alajuela la apreciable señorita Caridad Chacón.

ENFERMOS

—Delicada de salud se halla en Alajuela la estimable dama doña Luisa de Sibaja.

—Don Raúl Zeledón ha continuado muy enfermo.

—Hace algunos días se encuentra muy enfermo el estimable caballero don Dámaso Córdoba.

—Desde hace algunos días se encuentra con la salud bastante quebrantada nuestro amigo el Licenciado don Francisco Montero Barrantes, lo cual sentimos de veras.

—Muy enferma se encuentra la estimable matrona doña Brígida Fernández de Velásquez.

—El estado de salud del joven don Fernando Montes de Oca continúa siendo muy delicado, los médicos que lo asisten temen un fatal desenlace.

—Restablecido se halla don Miguel Velásquez.

—Mejor de salud continúa don Oscar Hernández.

—Muy enfermo se encuentra el Licenciado don José Astúa Aguilar.

PALPITACIONES POLITICAS DEL DIA

DON CHICO PARAPETADO EN SU RESERVA

¿CONFERENCIAS Y CARRERAS?

Un Jefe de Partido detenido - Puntarenas, foco de los partidos - Se habla de la selección de un grupo de personalidades - Los obreros ven los toros de largo

Don Chico Aguilar Barquero aún en reserva

Don Francisco Aguilar Barquero, quien goza de simpatías generales, inclusive por parte del unionismo, no ha roto su barrera infranqueable de la reserva en que se ha parapetado.

Modestia de don Chico, dicen los que creen ser más allegados a él.

Sea esta u otra la causa, el hecho es que don Chico no quiere dar declaraciones terminantes.

No falta quien diga que lo está dejando para más adelante, según vaya tomando orientación recta la política que se agita como un torbellino difícil de calmar.

Muchas son las personas que se han acercado a este caballero con el fin de sondear su modo de pensar, pero... nada. Don Chico no afija una sola palabra de esperanza.

A propósito, cierta persona nos sugirió ayer que, don Chico no se involucra en política porque su calidad de hombre probo y recto no le permitía revolverse en la farsa que comienza a desarrollarse.

El, como muy pocos hombres, comprende la política sana, que se desarrolla con verdadero patriotismo, y aquella otra, que enloda conciencias y que arrastra a los hombres hasta el nivel de las más bajas pasiones.

¿Qué hemos y de cuanto provecho para la Patria, sería ver que triunfara un grupo de personas limpias de todo pecado, llevando únicamente en sus corazonces el santo anhelo del bien para la patria!

Ah!... pero para conseguir esto es necesario entablar una lucha activa por la depuración social.

París y Tuto Quirós

Aprieta! Por esas calles de Dios se ha visto a uno de los París de Puntarenas a la par de Tuto Quirós, en paseos rápidos. También hablan con insistencia sobre asuntos que sólo ellos conocen.

¿Qué ocurrirá? Se habla de conferencias y de entradas a los Ministerios de Gobernación y Guerra.

Eso nada tiene de extraño. Cualquiera puede entrar a un Ministerio. Así, pues, ¿por qué no entrar ellos también?

La cuestión es que el señor París, según nos dicen, vino a la capital para tratar asuntos políticos.

Allá ellos.

Un jefe de partido detenido

De Puntarenas nos comunican: En uno de estos días, don Nicolás Sánchez, jefe del partido popular y del pueblo, que se está organizando allá, fué detenido en el cuartel de policía.

¿Motivos? Cualquier cosa. Parece que se acercó a dicho cuartel para gestionar la libertad de algunos de sus simpatizantes que habían sido detenidos (ignoramos la causa).

El señor Sánchez sostuvo con el de guardia una conversación bastante acalorada y ese empleado de la policía ordenó entonces la detención del jefe mencionado partido.

Poco después fué puesto en libertad. El señor Sánchez en su carácter de jefe de un partido político ha protestado enérgicamente contra el proceder de ese funcionario de policía.

Muchos partidos

A propósito de Puntarenas, de hemos advertir que en aquel puer-

to se están organizando la mar de partidos políticos.

Está el Partido Unión Popular, cuyo jefe es el Licenciado don Emiliano Odio. El Constitucional al señor Sánchez. El grupo que está dirigido por don Eduardo de la Guardia y el Licenciado don Juan Manuel Rodríguez, el cual comienza a organizarse y el partido que lleva por cabecilla al señor Sánchez. Y se habla de nuevas agrupaciones que se tratan de organizar.

La cosa está que arde.

¿Se trata de seleccionar una agrupación?

En la oficina de un abogado ómos ayer una conversación, que, claro está, la damos en carácter de simple decir, pues ello no se ha confirmado, sino que se trató de un cambio de impresiones entre algunos caballeros connotados.

Se habló, pues, de la selección de un grupo de personas por las cuales se podía trabajar para llevarlos al Congreso.

Entre las personas allí menciona-

das figuraron los nombres de don Rafael Iglesias Castro, Lic. don Francisco Aguilar Barquero, Lic. don Claudio González Rucavado, doctor don Mariano Rodríguez, Lic. don Cleto González Viquez y Lic. don Luis Anderson.

Con los obreros

Hemos oído el parecer de algunos obreros capitalinos en los asuntos políticos. Esas personas nos dijeron que estando como estaban facultados para dar sus votos, no lo harían sino por aquellas personas que les inspiren confianza, pues ya no quieren más figuras decorativas en la Cámara ni tampoco llevar a las alturas a hombres, que en el trascurso de las luchas electorales están con el pueblo para conseguir adhesiones y una vez arriba se olvidan de él para ayudar a sangrarlo.

Están, pues, los obreros bastante rebachos.

En caso de inmiscuirse en política, ellos, agremiados, lanzarían sus candidaturas por un grupo que estaría obligado todo el pueblo a dar sus votos.

PERIQUIN

EL LABORATORIO DE BACTERIOLOGÍA

Instalado en el local don el despacho los Doctores Calderón y Fonseca Calvo; ofrece a Ud. un servicio esmerado en análisis.

Trabajo meritorio de un esforzado obrero

Don Hilarión Casante, activo empleado del ferrocarril del Pacífico, construyó una marimba de estilo guatemalteco que demuestra claramente que en Costa Rica se pueden hacer trabajos meritorios. — El señor Casante es vecino de San Juan de Dios de Desamparados. Hizo la marimba en ratos durante las noches y en algunas horas de los días festivos y sin haber tenido mucha práctica en el oficio de ebanistería.

La marimba fué principiada el 1º de Octubre de 1920 y terminada el 14 de setiembre de 1921. — Tiene capacidad para cuatro músicos así bajo, centro, tiple y contra tiple. — Mide de largo 95 pulgadas; en la parte ancha 39 y medio; en la parte angosta 8 y tres cuartos; el teclado natural consta de 42 teclas; de medios tonos de 30 teclas; largo de las dos teclas mayores 24 y un cuarto; largo de las dos teclas pequeñas 6 y un cuarto. — Altura del instrumento 34 y medio. Las cajas y el marco son de laurel, y los teclados de cristalobal — Nueve bohillos. Tiene cinco patas torneadas; dos en la parte ancha, dos en la angosta y una en el centro.

Digna de aplauso es la obra llevada a cabo por el señor Casante y por ello lo felicitamos muy calurosamente. Si se considera la pobreza de nuestro ambiente el ningún estímulo que hay aquí para el verdadero mérito se apreciará mejor el trabajo a que nos hemos referido, y que pueden ver o lo que se interesen por estas cosas en la casa de la distinguida señora de Pérez cerca de la Iglesia del Carmen.

SEVEN DE UNA FINCA

Consta de 250 manzanas, Casa de habitación, Repasto de Castilla, Frottero de Agengibirillo, Aparto para Agricultura, Caca, Fijanos y Arboles Frutales, 100 caberos de ganado y también se venden dos fincas más pequeñas.

Informes por Correo:

JUAN J. SANCHEZ
SAN MATEO — Higuito
Oct. 13 — 1 m.

Accidente

En la mañana de hoy, fué víctima de un accidente del trabajo un buen obrero, empleado en los talleres del ferrocarril al Pacífico que lleva el apellido Bolandi.

Este se encontraba haciendo unas reparaciones en el techo de los talleres, de donde cayó fracturándose un brazo y recibiendo algunos golpes de consideración.

Sentimos muy de veras lo ocurrido al señor Bolandi y deseamos que pronto mejoré.

De teatros

VARIEDADES Esta noche se proyectará la gran película "Centocelle" por la genial artista Elena Makouska, una de las mujeres más bellas del arte mudo.

La "Centocelle" es una obra de gran renombre que hará sensación en el selecto público que concurre todas las noches al Variedades. Su éxito es completo.

ACTUALIDADES Telma o el "Sol de Media Noche" se titula la grandiosa cinta que se estrenará esta noche en el Actualidades.

Nuestro Directorio

Llamamos la atención de los lectores de LA PRENSA hacia el Direct. J. Profesional y Comercial que se publica en la cuarta página de este periódico.

Han ingresado en esa sección, los anuncios siguientes:

Don Ernesto Ortiz, Cerre'or Jurado y Comisionista.

Laboratorio de Bacteriología, instalado en el despacho de los doctores Calderón Muñoz y Fonseca Calvo.

Don Roberto Astúa, fabricante de puros y cigarrillos.

Don Carlos Canet, que ofrece su servicio de coches y cuidado de bestias en su caballería.

Don Manuel Romero, anuncia su acreditada Zapatería.

Don Carlos Sabatino, que ofrece al público su espléndido servicio de alfetería y con a "La Flor de Mayo".

Boda de esta noche

Esta noche, en la casa de habitación de don Ciriaco Zamora y su señora esposa doña María Fernández de Zamora se verificará la recepción matrimonial que ha de unir con los lazos indisolubles a su gentil hija Mercedes con el caballero Mr. Walter Bar. r.

Llegó don Rafael Huete

En el vapor Calamares que llegó esta mañana en Limón regresó el país el señor Ministro de Hacienda don Rafael Huete.

El señor Huete debe llegar hoy a esta capital. Como se sabe, la llegada del señor Huete es de suma importancia en los asuntos financieros, pues si son fundadas las noticias de que el señor Huete consigue un empréstito, es muy posible que el cambio sufra una gran baja considerable.

Tan pronto como tengamos noticias respecto a las gestiones del señor Ministro las comunicaremos a nuestros lectores.

Nos complacemos en saludarle.

